

Molinos del VÍNCULO (Calañas, Huelva)



Molinos del Vínculo (E. Pérez de Tudela)

1 Localización

Nombre del elemento:

Molinos del VÍNCULO

Otros nombres conocidos:

Molino del Batán

Pedanía aldea, paraje o pago:

Ruta de los molinos del río Odiel

Municipio:

Calañas

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **692599,912** Y: **4167766,875** Huso: **29** Altitud: **85** m

Nombre de la cuenca:

Tinto-Odiel-Piedras

Nombre de la subcuenca:

Odiel

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

No procede

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

Río Odiel

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

Complejo vulcano - sedimentario (lavas, piroclastos,)

3 Tipo de elemento

Molinos

4 Descripción

Pareja de dos pequeños molinos hidráulicos harineros de una sola piedra a las orillas del Odiel. Forman parte de todo un conjunto molinero visitable a través de la Ruta de los Molinos del Odiel.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Uso del Agua

Sin uso

Otro: En su tiempo, molienda

7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

Tan solo está señalizada in situ la ruta con el sendero a seguir. Cerca de los mismo se encuentra la Fuente de la Tejita, que está inventariada (ver ficha).

8 Estado de Conservación

Deficiente

9 Amenazas, Impactos y Presiones

Abandono, suciedad y vertidos.

10 Descripción arquitectónica

Los molinos con estructuras semejantes y planta cuadrada, tienen unos 5 m de lado, y fábrica de piedra, ladrillo y argamasa.

Las salas de molienda son muy parecidas, con una sola piedra, una puerta cada una y huecos de aireación. Poseen cúpulas en ladrillo, apechinadas. Los muros están recubiertos de argamasa. Conservan parte de los alfanjes. Los cárcavos, también cupuliformes, están resueltos en ladrillo así como las meaeras de arcos apuntados.

En el segundo molino hay una piedra reutilizada como pavimento exterior, de granito biotítico rosado. La presa se construyó aprovechando masas rocosas que afloran en el centro de la corriente. Es de piedra y argamasa. Revela muchas reparaciones. Anexo al segundo molino, junto a su techumbre, hay una especie de doble depósito de granos con forma cuadrangular y, junto al complejo, una casa derruida que fue habitación y granero.

11 Antecedentes históricos

Hacia el año 1670 existía el molino llamado de El Vínculo, que perteneció al un mayorazgo fundado por Don Alonso González Romero, un eclesiástico familiar del Santo Oficio y vicario de Calañas en la época. Por los restos de ladrillería hallados, este molino hubo de ser construido en fecha muy anterior. A mediados del siglo Dieciocho ya era conocido con el nombre de El Batán. siendo propietario en su 1/4 parte Marcos Fernández Rey. Por el Catastro de Ensenada sabemos que en 1760 estaba en manos de un descendiente de éste, el batanero Benito Gómez Moreno Rey. No aparece más documentación de este molino en el siglo. Después fueron construidos los otros dos molinos junto al primero y fueron llamados El Blanco y El Bazo. Sobre 1830 eran sus propietarios Andrés e Inés Vázquez quienes los transmitieron por herencia a sus hijas María Vázquez Ramírez y Catalina Rico en fecha inmediatamente posterior. Al tener un herido común, el de El Vínculo había de ceder 1/4 de su agua de represa a los otros dos y los propietarios de éstos estaban obligados a dar al dueño del primero 1/4 de sus beneficios. Este régimen de propiedad hubo de dar lugar a continuas tensiones. Una década después todos estaban rotos y desmanchados por abandono. A mediados de siglo eran sus dueños, en sus 3/4 partes, unos vecinos de Calañas apodados El Vázquez y El Casi. La otra 1/4 parte pertenecía a Don Juan Antonio Palacios quien era, a su vez, dueño del primer molino, es decir, el de El Vínculo o Batán. En 12 de Agosto de 1855 era propietario de todo el complejo molinar Don Juan Antonio Palacios quien un día después vende 1/4 parte a Don Diego Soltero. Los molinos son reparados importando las obras 5.020 reales.

Con toda probabilidad fueron abandonados en el último tercio del siglo Diecinueve.

12 Otra Información

Más información en: www.juntadeandalucia.es/.../Molinos_Odiel/pdfs/molinos1_3.pdf

www.juntadeandalucia.es/...Y.../Molinos_Odiel/pdfs/molinos2.pdf

www.juntadeandalucia.es/...Y.../Molinos_Odiel/pdfs/molinos3.pdf

13 Nombre del autor/es de la ficha

E. Pérez de Tudela
(11-12-2015)

14 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.